

PRECIO
0.20

Ejemplar

TRIBUNA LIBRE

PRECIO
0.20

Ejemplar

DIRECTOR:
FRANCISCO QUESADA

SEMANARIO INDEPENDIENTE

AFARTADO 1425

AÑO II

San José, Costa Rica, Lunes 2 de Abril de 1951

Nº 67

Se presente en la atmósfera de Costa Rica la hora reivindicatoria

Las cosas en Costa Rica no andan muy bien en gracia a las barbaridades que a diario cometen los miembros de la llamada "república de Segunda"

Bajo el título de *El Terrorismo en Costa Rica. Bombas en dramática sucesión, aunque sin mayores saldos de tragedia*, apareció en el número de marzo anterior del periódico guatemalteco *Cacto* la siguiente información:

Notas por
ALVARO CONTRERAS VÉLEZ

Testimonios fehacientes de que las cosas no andan muy bien en Costa Rica en gracia a las barbaridades que a diario cometen los miembros de la llamada «república de Segunda», vienen en los periódicos ficos que dan cuenta de frecuentes y desconcertantes actos de terrorismo que se están cometiendo.

UN INCENDIO

La escuela del lugar llamado La Garita, situado en jurisdicción de

pasa a la pág. OCHO

Repercusión internacional el atentado contra el Canciller Echandi

El comentario siguiente apareció en el número de esta fecha de la revista norteamericana TIME:

Costa Rica
Salida con un bombarzo

El Ministro de Relaciones Exteriores de Costa Rica, Mario Echandi Jiménez, se encontraba limpiando su escritorio de la oficina una noche de la última semana en preparación de su viaje para Washington cuando

pasa a la pág. OCHO

A confesión de parte...

DE JUSTICIA, LIC. DON GONZALO RABIO, SE HAN PRESEN-
TADO EN EL DECRETO DE EMERGENCIA PUBLICADO EN LOS

LA FABRICA CLANDESTINA DE BOMBAS PARA LA
LIBERACION NACIONAL



Nos apuntamos en nuestro artículo gráfico-informativo, al presentar a los lectores de LA HORA a los obreros de la fábrica clandestina de bombas de mano de la oposición, liberando momentáneamente para la causa de la Liberación Nacional. Cuando obtengamos la autorización correspondiente revelaremos todos los detalles de esta hazaña del "Frente Escudado".

Esta es la reproducción de un fotograbado que «la hora» publicó, llena de orgullo, en la primera página de su edición del 13 de mayo de 1948, 22 días después de haber terminado la revolución. Lea el público la lectura que acompaña a esa gráfica—puesta por «la hora»—y se dará cuenta por dónde anda la procesión de «bomberos» y de bombas... Porque: a confesión de parte...

NOTAS EDITORIALES

Desde hace algunos días para acá han venido produciéndose en esta capital actos de terrorismo que tienen, desde luego, nuestra más absoluta reprobación.

Y a propósito de las bombas que han estallado, por fortuna sin causar desgracias personales, en las residencias de muy estimables ciudadanos, la prensa oficialista ha querido echar sobre el Calderonismo la culpabilidad por esos hechos delictuosos. Por fortuna también el país entero, que tiene un instinto magnífico—y un finísimo olfato—sabe por dónde anda esta procesión de «bomberos» y de bombas. Y lo sabe perfectamente bien, precisamente por los antecedentes, que están frescos en la conciencia de todos los ciudadanos.

Durante la campaña política, cuando las pasiones ya no tuvieron nada que las frenara, porque había que preparar el clima para la revolución que se produjo después, la oposición de entonces, o un sector de ella, estableció el terrorismo en Costa Rica, por primera vez en la historia del país.

Los terroristas de aquella época colocaron bombas a su gusto y sabor, y todas ellas en hogares o en empresas de calderonistas. Nadie es tan rematadamente tonto para pensar que eran los mismos calderonistas los que colocaban las bombas en sus hogares, poniendo en peligro la vida de sus familias, ni en sus empresas, destruyendo sus propios intereses.

*

Hoy mismo reproduce TRIBUNA LIBRE una fotografía que LA HORA publicó orgullosa en la primera página de su edición correspondiente al 13 de mayo de 1948, un mes después de que había terminado la Revolución, en la que aparecen tres elementos de la Oposición captados por la cámara en momentos en que, en una «fábrica clandestina que trabajaba para la liberación nacional» se ocupaban en hacer bombas. Esta prueba, que no puede ser más contundente, viene a demostrar quiénes son los que colocan bombas ahora, como las colocaban antes. A confesión de parte relevo de prueba.

Déjense, pues, los periódicos oficiales de seguir culpando al Calderonismo por los actos de terrorismo de los últimos días. Esos periódicos saben, tan bien como el resto del país, de dónde proceden esos actos de terrorismo. Los calderonistas jamás nos hemos vanagloriado—ni lo haríamos, tampoco, por el más elemental sentido de decencia y humanidad—como lo hizo LA HORA con la publicación de la fotografía que reproducimos hoy, de haber tenido fábricas clandestinas de bombas, ni de haber realizado en ningún momento de la campaña política el mínimo acto de terrorismo que pusiera en peligro la vida de ningún costarricense.

Pero en la época que vivimos estamos expuestos a todas las contingencias. Ya hemos visto cómo el hombre que ocupa la Presidencia estableció también el terrorismo escrito. A todo aquel que se atreve, aunque sea con timidez, con toda mesura, a censurar uno solo de los actos del Gobierno, el hombre que hace de Presidente le descarga su palo, sin tomar en cuenta la indefensión en que están los ciudadanos que se hallan en la llanura. No cabe la menor duda de que a la anterior oposición le quedó gustando el terrorismo, que se lleva a cabo con bombas y por la prensa al servicio del Gobierno.

Se evidencia, en la observancia del franco terrorismo de Costa Rica, que sólo propende a subvertir el clamor rebelde del pueblo, desconfiado ante las actuaciones del figuero-ulatismo, frente al futuro político del país; actuaciones amañadas con la «pulcritud» de sus muñidores. ¿Emulando, acaso, al totalitarismo?

Los costarricenses sensatos tienen que repudiar—como lo hacemos nosotros—estos actos de terrorismo, que han creado un clima de inquietud en la ciudadanía, porque estamos seguros de que los costarricenses de pura cepa, los que estaban acostumbrados a vivir en aquella tacita de plata que era nuestra querida patria, reprobarán, con igual energía, el terrorismo de la dinamita que pone en peligro la vida de los ciudadanos, y el terrorismo escrito que han establecido los hombres del «nuevo» régimen.

QUEREMOS A CALDERÓN GUARDIA

El tiempo es el mejor amigo, porque se encarga de poner a la luz del día todas las cosas; buenas y malas no quedan con él a la sombra de lo ignorado.

En mis días de descanso en Guanacaste, fui informada por nuestros compañeros, en Liberia, de un sinnúmero de atropellos a los calderonistas. Hechos dignos solamente de quienes los cometieron, hombres-panteras sin Dios ni fe: actos bestiales, atropellos brutos, sin precedente en nuestra historia patria.

A un matrimonio lo llevaron preso a la cárcel de Liberia: al marido como prisión un cepo, y a la señora otro, sin importarles nada el estado de embarazo en que se hallaba la dama. En la prisión sintió los primeros síntomas del alumbramiento; fué llevada al Hospital de aquella localidad por la Guardia Civil y en ese centro permaneció resguardada por las autoridades de esa ciudad; a los ocho días del parto, de nuevo fué conducida con su hijo a la prisión...! A esa celda fría, húmeda y putrefacta, para una señora digna, por su estado, a todas las consideraciones de respeto y caballerosidad!

Una anciana de 70 años de edad guardó prisión en ese mismo cuartel por espacio de un mes; pagaba esa anciana madre, e que su hijo militara en las filas de nuestra Causa; este hombre fué torturado con los actos más bestiales.

A otro señor le amarraron de los testículos, y luego tiraron del mecate, a toda fuerza.. satisfechos sus deseos diabólicos, lo arrojaron a la celda, desmayado, casi muerto; este acto salvaje le produjo una inflamación aguda; sus gritos se perdían en el espacio...! sus lamentos de desesperación nadie los oía...! en ese cuartel no habitaban seres humanos que tuvieran alma. En ese recinto sólo habían tiranos, verdugos y mercenarios que oían los lamentos desesperados del dolor agudo que malaba, y se reían satisfechos de su «gesta libertadora» y «regeneradora»... para vergüenza del mundo civilizado.

A la señora Sofía Santos León, prima del ex-Presidente Santos León Herrera, en plaza pública le dieron de culatazas, la insultaron y la escarnecieron, también la abofetearon, la humillaron salvajemente, y luego a empujones, sólo dignos de los «salvadores», la alejaron de su casa mientras otros «excombatientes», de la casa de esta señora cogían lo que podían.

¡Oh...! Pero ése es ejemplo de moralidad...? Crimen, masacre, «faltantes», atropello, escarnio, violación, estafas, trucos, impuestos, carestía de la vida, atropellos a la propiedad privada, todo esto es sol inmaculado, con un asiento de moralidad incontestable. ¡Qué moralidad...! Don Juan Crisóstomo ¿por qué no firmó con su nombre ese artículo tan patriótico, tan lleno de gallardía?... ¿Por qué no le hizo honor a su pluma firmando con valor todo lo que con ella destila?

¿Por qué? Porque sólo son valientes destilando infamia y calumnia, «heróicamente», a los verdaderos valientes y dignos, pero a la hora de respaldar con su firma todo su odio y veneno, les tiembla la mano. Porque se sienten pequeños, y de cobardes es tirar la piedra y esconder la mano.

Una vez por todas: Sepa, señor Crisóstomo, ... que orgullosos llevamos el apodo con el cual nos distinguieron ustedes. Calificativo que hoy nos simboliza, no como hombres y mujeres de mentalidad enferma, y actividades brutas, sino como un grupo mayoritario, que sigue firme y tenaz, con la frente erguida, como la lleva nuestro querido ex-Presidente el Dr. Rafael Angel Calderón Guardia. Satisfecho y orgulloso de su gran labor administrativa, el Mandatario que luchó por el bien de su pueblo, dió las páginas más brillantes de la historia patria... sí, son las que pertenecen a su período presidencial, período de paz, trabajo y libertad. En ese período reinó la alegría y la unión de las familia costarricense.

Por eso es que nos sentimos muy satisfechos de ser MARIACHIS y nunca les hemos pedido amnistía ni perdones. Jamás bajaremos la frente pidiendo perdón de lo que no hemos cometido.

¿Les puede todavía no haber saciado todo su cúmulo de odio y venganzas, con todos nuestros exilados? No es otra cosa la que deja traslucir su «valiente» artículo digno del dueño de la pluma que lo destiló; con su falsa vergonzosa, como vergonzosa son todos los actos de los regímenes del dueto Figueres-Ulate. Períodos que han venido cubriendo con el eclipse negro las páginas de la historia de Costa Rica.

¡Pobre Patria! convertida en un jirón por culpa de quienes trajeron de tierras extrañas a unos cuantos mercenarios. Por estas razones es que los MARIACHIS no cubrimos, con la toga del derecho, la espada de los matones. Seremos siempre defensores de nuestros derechos, de los «derechos del Hombre».

Queremos trabajo, paz, libertad; queremos a la Costa Rica de ayer, gobernada por hombres de conciencia, por hombres de integridad moral, por hombres serios, responsables. En resumen, queremos al inclito RAFAEL ANGEL CALDERÓN GUARDIA!

Repudiamos a los sicarios, torteros, garrafas, faltantes, farsantes, demagogos de segunda... de esta Segunda nublada con la sangre de tanto valiente vilmente asesinado.

Los MARIACHIS no podemos alinearnos a tanta tiranía de los «probos libertadores», porque nosotros llevamos enronizado en nuestros corazones toda la hidalguía y caballerosidad de nuestro querido ex-Presidente Dr. Rafael Angel Calderón Guardia.

HORTENSIA HERNANDEZ G.

San José, 20 de Marzo de 1951.



ALQUIMIA

Un mérito indiscutible que nadie puede negar al gobierno segúndon de Costa Rica, es el de su alquimia. Pasarán muchos años, talvez siglos, sin que las generaciones futuras disfruien de una ocasión igual a la que el pródigo destino deparó a los Ticos del Siglo XX.

La paciente y audaz labor realizada con el estoicismo de un benedictino que fuera un santo, aparece al fin, cristalizada en 976 escuelas que albergan a 105,592 alumnos.

El país creta, hace apenas tres años, que el Gobierno del Dr. Calderón Guardia había batido todos los records imaginables en la tosca obra de varilla y cemento, aún la de su antecesor don León Cortés. Pues no, señores. Ese era un cuento, una ficción, un espejismo conque el Presidente caballero deslumbró a las gentes sencillas que creían en trasgos y otras frusterias del mundo sideral.

Es verdad que antes de que se iniciara el Gobierno segúndon de Costa Rica, infinidad de edificios públicos ostentaban una placa que decía: ADMINISTRACION CALDERON GUARDIA. Pero, busque ahora una plaquita de las susodichas en todo el país? No la encontrará ni para remedio. Ya está terminada la labor destructiva de ese pegote que afeaba tanto los edificios, las escuelas, los puentes, las alcantarillas, etc., construídos en la Administración Calderón Guardia. Además, el Gobierno segúndon, le ha pasado pintura a muchos de esos edificios, remozándolos, galvanizándolos, reivindicándolos. Hoy ofrecen otro aspecto, alegre y promisor, en violento contraste al tétrico y oscuro que les había infundido el siniestro Calderón Picadismo.

Ya ven, señores, como de tanto oírlos a ustedes algo se nos pega?

El anterior exordio nos lo arrebatarían de las manos para una primera página de los periódicos del circuito Ulate.

Pero... (siempre los peros) entremos a la realidad.

LO QUE HA HECHO LA REPUBLICA DE SEGUNDA

El Ministerio de Educación Pública ha comenzado la campaña de divulgación escolar. «La Prensa Libre» del miércoles 21 de Marzo trae un cuadro comparativo para dar idea de lo que ha hecho la república segúndon, en beneficio de las generaciones que se levantan. ¡Nada se ha hecho!

LO QUE HIZO CALDERON GUARDIA

En 1940 (al iniciarse el Gobierno de Calderón Guardia) existían 659 escuelas de enseñanza primaria con 65,510 alumnos. Ese año el Ministerio de Educación Pública gastó ₡ 5,918,849.71.

De los datos anteriores se desprende que la Administración Calderón Guardia, con un Presupuesto anual que no llegó a seis millones, atendió el renglón de la enseñanza, no obstante que fué ese gobierno el que inició el aumento de los sueldos del personal docente.

Y veamos algunas escuelitas que dejó Calderón Guardia, hechas por su progresista Gobierno, aunque como gallos descolados, no ostentan las placas de su Administración. Comienza la lista:

Escuelas de la Provincia de San José, construídas por Calderón Guardia: Desamparados, San Pedro de Montes de Oca, Colón del Barrio Keith, Palarrá de Desamparados, Sabanilla de Montes de Oca El Higuito, cantón de Desamparados, Tabarcia, cantón de Mora, Uruca de Santa Ana, Paso Ancho, San Cayetano, Corralar de Santa Ana, Osejo, San Pablo de Turruberes, La Legua de Aserri, Teruel de Acosta.

Escuelas de la Provincia de Alajuela construídas por Calderón Guardia: Grecia, San Juan de Naranjo, San José Sur de Atenas, Jesús María de San Mateo, Zaragoza de Palmares, San Juan de Grecia, Tapezco, Venecia de San Carlos.

Escuelas de la Provincia de Cartago construídas por Calderón Guardia: La Unión de Tres Ríos, Pacayas, Santa Cruz de Turrialba, Capellades, El Tablón, San Juan de Tobosi Norte, Casa del Maestro en San Juan de Tobosi Sur, Escuelas de Potrero Cerrado, Del Alumbre, y se ampliaron y repararon muchas otras escuelas más.

Escuelas de la Provincia de Heredia construídas por Calderón Guardia: San Joaquín de Flores, Birri, Birri de Santa Bárbara, San Pedro de Santa Bárbara y San Pedro de Barba.

Escuelas de la Provincia de Guanacaste construídas por Calderón Guardia: Santa Rosa de Santa Cruz, San Juan de Santa Cruz, Los Planes de Carrillo, La Viga de Nicoya, Arenal de Santa Cruz, Santa Rita de Nicoya, Veintisiete de Abril, Las Casitas de Nicoya, Hoja Ancha de Nicoya, Cacao de Santa Cruz, Villarréal de Santa Cruz, Nambí de Nicoya.

Escuelas de la Provincia de Puntarenas construídas por Calderón Guardia: Esparta, Purires y Puerto Viejo.

COMPARACION

Otro dato publicado por Educación Pública: Presupuesto del Ministerio de Educación Pública: en 1940 ₡ 5,918,849.71; en 1945 ₡ 5,838,966.74; y en 1950 ₡ 19,113,305.77.

Como se ve, los presupuestos del Magisterio Nacional en 1940, cuando dejó el Gobierno don León Cortés, y en 1945 cuando dejó el Gobierno el Dr. Calderón Guardia, fueron casi iguales, con una diferencia de menos en el Gobierno del Dr. Calderón Guardia de ₡ 79,972.97.

El cuadro publicado pasa como por sobre ascuas cuando llega a la Administración Picado, la que se brinca de un salto como si estuvieran jugando rayuela. Y es porque fué en las postrimerías de la Administración Picado cuando se elevó el presupuesto de Educación Pública al aumentarse al Magisterio el 60 % de sus dotaciones. Este aumento le ocasionó la caída al Gobierno de don Teodoro. Emma Gamboa fué una de las abanderadas del Magisterio en procura del aumento. Se creó el Impuesto a la Renta y se aplicó su producto íntegro a favor de los maestros. Pero la Oposición canalizó el descontento de las clases afectadas con el nuevo impuesto y obtuvo así la financiación de la guerra de «liberación», para atajarle el paso al Dr. Calderón

pasa a la pág. CINCO

(El Gato goloso enamorando a la Cenicienta)

Debo confesar que me cansa el arte de hacer papel siempre de gato bandido y que un día de estos me iré a cualquier parte donde nadie pueda saber lo que he sido...

Oh si tú volvieses a ser cenicienta y si te obligasen luego a cocinar mi melancolía como es tan friolenta buscaría el grato calor del hogar.

Quiero ser pobre por obra de tu hada madrina para hilar apenas mis sueños dorados un gato tranquilo siempre en tu cocina harlo de aventuras ya por los tejados.

Me regalarías con un buen pedazo de carne... Oh la carne! oh impulsos perversos Y yo jugaría sobre tu regazo. y me ovillaría runruneando versos...

Si un leve mordisco o un fino arañazo a sufrir acaso llegases de mí, curvo el espinazo, gozar yo te haría del restregamiento de mi frenesí...

Tú me curarías de este esplín felino con que en mi bostezo proyectase el plan de dar un salto o andar un camino o perseguir sombras que vienen y van...

Sintiéndome tigre, nada extraordinario fuera, que en un gesto de instinto feroz quisiera yo un día cazarte el canario que en jaula de oro tienes en la voz.

Que el gato bandido lleno de tristeza se convertiría por fin en ratón condenado a irse quizá de cabeza dentro de la trampa de tu corazón.

JOSE SANTOS CHOCANO

Envío de Emille Marín Z.

ALQUIM..

viene de la pág. CUATRO

Guardia, el sucesor lógico de don Teodoro Picado por voluntad impostergera del pueblo de Costa Rica.

ALQUIMIA ESCOLAR

Don Teodoro Picado fué botado del Poder pero se llevó el galardón inmarcesible de haber dignificado al Magisterio. Emma Gamboa, adalid del movimiento, que pudo cubrirse de gloria en la cruzada del Magisterio, se alió al gobierno segundón cuando los maestros pidieron el aumento complementario, para obtener el ciento por ciento solicitado y aceptado por el Gobierno de don Teodoro. Entonces Emma Gamboa no era Emma Gamboa, era la personera del gobierno segundón que aconsejaba un compás de espera, dadas las premuras por que atravesaba el Estado. Fué cuando una compañera disconforme le dijo: «Sí, niña Emma, comprendemos harto bien, son 2 mil razones las que

se oponen ahora al aumento reclamado». El sueldo de la niña Emmita era entonces de dos mil colones. Valdría la pena, para acabar de ilustrar al país, que el Ministerio de Educación publique la nómina de los altos sueldos que ganan ahora desde el Ministro hacia abajo, en el rodaje administrativo y técnico de Educación. Entonces se verá el porqué se disparan más de 19 millones en lo que se hacía con la tercera parte, a despecho de que antes se construían escuelas en serie y ahora apenas se inauguran las cuatro tablas costeadas por los vecinos, donde el Gobierno pega los clavos sacramentales para colgar los retratos de rigor en el acto solemne de la inauguración.

Es lo que se llama, en buen castellano, alquimia escolar, para vestirse con plumas ajenas.

Los maestros en ejercicio, de la nación, conscientes y agradecidos, jamás olvidarán el período presidencial 1944-1948 por lo copioso que fué en beneficio de la causa educacionista, relegada en la actualidad a la preocupación incierta de los veletas.

Señora, Señorita:

No pague caprichos por sus vestidos. Cómprelos baratísimos, elegantes, de último modelo y magníficas telas, en la

EDIFICIO RIMOLO
Av. Alfredo Volio

Tienda "MAVIS"

50 vs. Norte de la
Iglesia La Dolorosa

LA PARADOJA DE LA HUMANIZACION

La suspensión de la pena capital para los 7 criminales de guerra que debieron ser ahorcados en Nurenberg el 15 de Febrero pasado, diríase obedece a una campaña casi unánime a su favor, desatada en Alemania. En furiosa competencia, todas las clases del cartabón social se han hecho presentes para pedir a la Corte Suprema de Justicia de los Estados Unidos de América, piedad para los monstruosos criminales destructores de 1 millón 237 mil vidas humanas, sin exclusión de ancianos, mujeres y niños.

Los siniestros personajes que habían hecho palidecer de envidia al asqueroso Nerón de la Roma Legendaria, en su avance de la Wehrmacht hacia el Este, cumplieron la misión de eliminar a su paso a cuantos judíos, gitanos y asiáticos encontraran, estigmatizados de previo como racialmente inferiores o políticamente indeseables.

La consigna era matar a los maridos y a sus mujeres y ejecutar a los hijos que pudieran vengar más tarde la muerte de sus padres. Y los 7 monstruos que se alistaron en la cruzada macabra, revestidos de omnímodas, podían proceder a su entera voluntad. La única salvedad escribió en que las ejecuciones en masa debían efectuarse lejos de las ciudades y de las aglomeraciones.

Y desde el Báltico al Mar Negro se inició, implacable y aterradora, la apocalíptica matanza de hombres, mujeres y niños, por el nefasto delito de no ser nazis o no tener pigmentos de la ponderada sangre aria.

Cita la crónica, como dato ilustrativo, la paradoja de la humanización nazi.

Otto Ohlendorf, uno de los 7 iefes habidos, cohonesta su acción por haber procedido con humanidad. Dice Ohlendorf que cuando las ejecuciones fueron en las carcerías de su puesto de mando, «las controló a fin de que los niños, pasajeros del macabro camión en que iban con

sus padres, murieron con ellos, sin separarlos en ningún momento, ni aún durante la ejecución».

La humanización de estos subhombres guarda analogía con la de quienes solicitan a la Corte Suprema de Justicia Norteamericana el perdón de los 7 monstruos.

Si bien con la vida concluye la expiación de un ser recluido en una cárcel, la amenaza estimulante y permanente de una presunta evasión, y sobre todo, disfrutar del don imponderable de la vida aunque sea privado de la libertad, para quienes cegaron sin causa justa millones de vidas, antes que ejemplarizar, alienta y da sentido a la criminalidad.

El mayor refinamiento sádico fué patente en Ohlendorf al dar rienda suelta a la elocución sentimental, cuando estimó que infligir a padres e hijos la solidaridad de un suplicio, era patentar sus sentimientos humanitarios. Acaso creyó, sinceramente, paliar el dolor de los ajusticiados, al exigir que los niños permanecieran junto a sus padres durante los detalles de la ultimación.

La desesperación y la exacerbadón de los padres que menosprecian la vida por salvar la de sus hijos, la ternura infinita llevada a todos los sacrificios sólo evidenciada en los milagros del amor, las reacciones emotivas que ciegan ante el peligro y arrastran hacia la locura, nada de esto parecen entender los nazis que ajusticiaron a quienes no pensaban como ellos.

Otro nazi, Paul Blobel, que, al igual que sus compañeros, recibió decoraciones por los relevantes servicios prestados a la patria, alega en su descargo que durante las ejecuciones «siempre rehusó servirse de los especialistas en tiros a la nuca. Las gentes que debían morir se arrodillaban delante de la fosa preparada de antemano. La salva los hacía tambalearse y caer en la trinchera. Sólo que alguno no muriera se apelaba al tiro complemen-

tario a la cabeza, pero no a la nuca».

La diferencia que existe entre un tiro de gracia a la nuca o a la cabeza, fué para Blobel otra prueba irrecusable de su delicada «humanidad».

Otra forma de asesinar fué obligando a las víctimas, completamente desnudas, a descender al foso donde se hacían miles de cadáveres y desde lo alto, con ráfagas de ametralladoras, eran silenciados sus gritos de espanto y de horror.

Quizá la humanidad se haya familiarizado con las criminales hazañas de estos monstruos de la guerra, toda vez que se levantan voces de diversas clases sociales en su pro; quizá la repetición en mayor o menor escala de hechos nefastos que otorgan a sus autores condecoraciones y conmemoraciones cuando son vencedores y ludibrio y baldón cuando son vencidos, remuevan los bajos fondos de nuestra antropología, sin lustres superficiales de una civilización convencional; puede que no se evance más que en la maldad y en los refinamientos sádicos para someter a nuestros enemigos bajo señuelos de una femineidad regeneración. Pero, desde todos los ángulos que se enfoque el complejo social, los hombres que representan a la ley deben perseguir y castigar el crimen donde quiera que lo descubran, serena y despiadadamente.

Estos cuadros de horror y de barbarie, guardadas las proporciones, también se han vivido en Costa Rica, a influjos de un odio político irreductible traducido en el peor género de persecuciones, venganzas, ruina económica, ergástula e infamia para los sobrevivientes de la hecatombe con saldo de 3 mil calderonistas muertos y 20 mil exilados políticos, que ruman el negro pan del ostracismo en los generosos pueblos que les brindan hospitalidad.

JUAN R. QUIROS

San José, 19 de Marzo de 1951.

EMPRESA LUIS P. JIMENEZ

ING. CIVIL

TELEFONO 5943 :: SAN JOSE, COSTA RICA :: APARTADO 527

Toda clase de construcciones por Administración o Contrato

No será el convidado de piedra...

Varios intentos ha hecho, Otilio Ulate, en su corta «presidencia», y por medio de su embajador en México, a fin de lograr ser invitado, por el Gobierno mexicano, a visitar aquella tierra legendaria. No lo ha conseguido en esa condición; pero, ahora, al académico Ulate, como unidad de la corporación que *fiija, limpia y da esplendor*, le llega invitación, a través del cuerpo a que pertenece, y prepara sus ponencias para no hacer papel desairado en aquella magna asamblea. Esperamos que el académico, Ulate, no será EL CONVIVADO DE PIEDRA, y que sus intervenciones en el congreso venidero, asaz lúcidas, darán a conocer, al mundo hispano, que en nuestra patria hasta «los presidentes» se preocupan por el buen decir. Otros, que no son zonzos, seguirán el consejo atinado, «es mejor tonto callado que tonto hablando», recordarán aquello otro de «al buen callar llaman Sancho», y al de siempre, «en boca cerrada no entra mosca» y serán, apenas, mascarones de proa. Estos tales vivillos darán su pafelito con gastos pagados, y volverán haciéndose lenguas de la esplendidez del Gobierno de la hermana República, bien amada por los ticos.

Imaginamos a Ulate al llegar a la tierra azteca y

estar presente en la gran asamblea. Aunque un número entre ciento o más invitados, por la cacareada condición «de Presidente», que firma acuerdos y pone—colegislador—*Ejecútese* a leyes dictadas, será excluido a subir a estrados, a sentarse a la par del Sr. Presidente Alemán. Pero él, entonces, en gesto teatral de sincero democrata, declinará el honor y pedirá estar en la llanura, al lado de sus compañeros. El camelo se lo tragarán allá, y, celebrando la ocurrencia, batirán palmas al aplaudirle.

Nosotros, aquí, incrédulos, en actitud expectante, sólo alcanzaremos a recordar, de la nuestra y de las congéneres agrupaciones que allá estarán representadas, lo del frontispicio de la casa de Orates: NI ESTAN TODOS LOS QUE SON, NI SON TODOS LOS QUE ESTAN. También, como el diablo sigue su obra, nos acordaremos del verso de Darío en sus *Letanías a Nuestro Señor don Quijote*, y, al transcribirlo sin que lleve veneno en la cola, nos solazaremos sin duda: DE LAS ACADEMIAS, LIBRANOS, SEÑOR, y de algunos académicos, asimismo, *ábsit*.

CANDIDO

Cuatro mil colones por mes cuesta la tal Inspección Secundaria Colegial

Y todavía piden 5 huesos más para aumentar el ya crecido burocratismo

Se afirma que la ya famosa DIRECCION TECNICA DE SEGUNDA ENSEÑANZA es una petite agencia figueriachi. Por lo menos la inspiración no le falta por parte del Excmo. Sr. Azofeifa y del Profesor Monge. Almas a dos del ex-Partido Social pero no Democrata. Hace tres años que las funciones del Director se destacan como plenas sólo de circulares, fórmulas y proyectos. En cuanto la cosa se pone brava por parte de los directores religiosos, que llevan sus noticias hasta la Curia, los proyectos van al archivo. Este año no se podrán los nuevos planes en vigor, decían al final de 1950 en el Ministerio. Será el año 51. Pero ahora hay nuevas prórrogas; se habla del nuevo Liceo con orientación *chilenoide*, porque sólo en eso se piensa. Ya se vió el terrible fracaso del Maestro Parra que se fué al Salvador donde tampoco le han corrido vientos buenos, ni regulares. Como que se ha metido ya en Honduras.

Pero el arreglo de la segunda enseñanza no se presenta, pues el Presupuesto está agotado y ya el Congreso no echa para más, puesto que don Otilio ha dicho que él no firma nuevos tributos, ni aún a los

municipios que han aprendido a inflar los sueldos y los gastos, aquí y en las provincias.

El Jueves Santo una cuñita en *La República*, que precisamente no es la de Platón sino la de Facto y Cañitas, nos cuenta que hay que crear cinco plazas nuevas para examinar los trabajos de investigación y de control que se propone llevar a cabo la Dirección Segunda de Enseñanza (no aplica la palabra generalizada y moderna de educación porque realmente falta en nuestra juventud). Hay que llenar 5 huesos para otros 5 buenos amigos.

A ₡ 400 00 cada uno harán 2 mil colones más por mes y 24 mil al año. Total, para quedar lo mismo. Ya se ha pedido la supresión de los llamados exámenes de bimestre y que sean orales para evitarle recargo a los profesores. También se

pide un ligero aumento para el señor Inspector Auxiliar que dicen tiene por allí de 1000 colones al mes, una cátedra de profesor en el Liceo donde es jefe y subalterno (no demos armonizar los dos huesos tan distintos) y de cuando en cuando, Delegado de los Exámenes de Bachillerato que le proporcionan otros 10 coloncillos por sesión que suelen ser entonces 20 cristóbales por día. Bueno sería que así como se publica la Estadística del Ministerio en *La Prensa Libre* para ver cuánto se gasta, también se publique una vez al mes el extracto de las visitas que hagan a los colegios secundarios los universitarios profesores de Estado señores Azofeifa y Edgar González. Por lo demás en esa oficina que antes sólo tenía el Inspector, y una secretaria, ahora son seis los funcionarios. Antes no había portero, pues el de la Inspección Provincial hacía el aseo y el correo y ahora hay de todo.

Estimamos que el Ministerio no sacará más plata para más puestos y que las dotaciones actuales son bastante buenas para lo poco que se hace y lo mucho que se propone.

K. MARON

Busque y lea
TRIBUNA LIBRE
todos los Lunes

Se presiente...

viene de la pág. PRIMERA

Alajuela, fué incendiada en los primeros días de febrero último. Las informaciones que llegan hasta nosotros, indican que a eso de las 23 horas del citado día, un grupo de desconocidos al grito de «Viva Calderón Guardia! entraron a la población mencionada disparando fusiles y pistolas.

Poco después esos mismos hombres incendiaban la escuela del lugar, cuyo edificio quedó clamando por un cenicero.

Se nos informa además, que lo del grito de «Viva Calderón Guardia! publicado en los diarios que le hacen la barba a don Otilio, lleva como finalidad complicar a los calderonistas en el asunto, cuando en realidad, el descontento contra el Gobierno es enorme y los actos de terrorismo parecen tener su origen en todos los estratos de la población.

OTRA BOMBA EN CASA DEL MAYOR VENTURA

No crea el lector que en la casa del Mayor Ventura se celebraba una fiesta y tres o cuatro amigos suyos dispusieron clavarse una bomba descomunal... No se trata de una bomba de dinamita que con una cortesía incomprensible se dedicó únicamente a dañar vidrios y nada más...

El hecho ocurrió faltando 25 minutos para la una de la mañana del 26 de enero. Recogidos los informes, por los reporteros que se presentaron en el lugar del suceso, se indicó que la bomba había sido lanzada desde el interior de un automóvil que, a toda velocidad, cruzó la 5.ª avenida.

Haciendo justicia al nombre del mayor Ventura, la bomba no pudo ir más allá del ya mencionado daño a las vidrieras. Pero el escándalo, como si se tratara de irradiaciones atómicas cubrió a toda Costa Rica en menos de dos horas.

QUISIERON ROBAR AL BANCO DE COSTA RICA

Al estilo de los gangsters de Chicago, se intentó robar al Banco Central de Costa Rica.

El 6 de febrero en la madrugada, un guardia del Banco oyó ruidos extraños en el despacho del gerente. Presuroso fué a buscar la causa de aquella anomalía y vió cómo, desde la calle, un sujeto vestido de kaki, intentaba practicar un boquete para colarse al interior del edificio.

El guardia quiso sorprenderlo; pero no fué posible, pues el otro descubrió la maniobra y cuando su presunto aprehensor quiso salir a la calle, lo recibió con 2 balazos hermanos de las bombas; no hicieron nada...!

El guardia repuesto del susto, se puso a disparar como loco y el otro ya iba llegando a Cartago.

Esto también lo mezclan con la ola de terrorismo y hasta se ha querido darle un inconfundible color a cosa política...!

OTRA BOMBA

En la casa del Sr. Enrique Sanchez J., explotó otra bomba el 27 de enero a las diez y media de la noche. Don Enrique, quien reside en el Barrio Escalante vió que la bomba sólo había destruido las vidrieras.

Y UNA MAS

La última bomba de que tenemos noticia es una que, ya sea por falta de decisión, de valor o de dinamita, se decidió a última hora a no estallar ni que le mencionaran a toda la familia.

Esta bomba fué colocada por «manos perversas» (así dicen las crónicas) en dependencias de Correos Nacionales y, según se informa, fuera de una carta que sufrió violento síncope y otra que perdió dos estampillas, no se registraron mayores desgracias.

SON BOMBAS EDUCADAS

Como podrá apreciarlo el lector, las bombas del terrorismo feroz son educadas; ninguna lleva, al parecer, la intención de hacer el daño, sino simplemente, de que aquellos en cuyas casas se depositan tan cariñosamente, se echen a temblar como azogados bajo los efectos del terror.

DE TODAS MANERAS LA COSA ESTA FEA

El clima en Costa Rica no puede tomarse como primaveral; tanta bomba tiene que dejar en el ánimo del público un boquete moral tan grande como el cráter del Irazú... y ese clima, a nuestro juicio, no es más que la abertura de una gran ópera que está por llegar: las fuerzas revolucionarias félicas—las legítimas desde luego—están preparadas para iniciar la lucha contra quienes hicieron aquella célebre revolución importada.

LO QUE DICE ULATE

Y mientras los terroristas ponen bombas, Ulate pone cañerías. Sí, lo dijo el mismo, cuando inauguró un chorro de agua en el lugar llamado «Zapote de Ahero Ruiz» con las preensiones de quien trasladó a la ficuria las Cataratas del Niágara.

Así dijo Otilio: «Nosotros colocamos cañerías, ellos colocan bombas. Nosotros empleamos la dinamita en romper piedra para construir caminos; ellos, que no hicieron caminos; la emplean para tratar de hacer volar los domicilios».

Y en realidad, es malo eso de estar rompiendo vidrios con dinamita, cuando es más fácil con una simple honda y media docena de piedrecitas.

¿EN QUÉ PARARÁ TODO?

Huele a pólvora y a sangre en el ambiente feroz... el descontento es general. (Y es el único general legítimo en Costa Rica, porque todos los demás son de zarzuela). Se presiente en la atmósfera la hora de las reivindicaciones.

Y para entonces (ojalá) no habrá quienes decidan el triunfo de la revolución que tan ingenuamente se atribuye a Figueres y a su orquesta. (Tomado de *Cactus*, Marzo de 1951)

Repercusión...

viene de la pág. PRIMERA

algunos puso unas pocas candelas de dinamita detrás de la ventana de hierro de su casa en San José. Pocos minutos después de las 10 p. m. la dinamita estalló trayendo jeeps «hasta el copete» con Guardias Civiles, carros «hasta el copete» de oficiales, diplomáticos y amigos de ambos.—El Presidente Otilio Ulate quien se encontraba en el bar de un hotel alrededor de la esquina, caminó y se paró en la sala donde se encontraban las cortinas rasgadas y los vidrios desparramados. Dijo firmemente: «Esto no interrumpirá la tranquilidad del país».

La policía culpa a los comunistas; los comunistas culpan a los figueristas, partidarios del agricultor José Figueres, quien jefeó la revolución de 1948 que instaló al Presidente Elecio Otilio Ulate en la Casa Presidencial; ahora (se dice) quiere dejar su finca y ser Presidente por un rato. Mario Echandi, magníficamente vestido con traje negro, corbata negra y zapatos negros dijo, lo siguiente: «Magnífica despedida» y se fué para Washington.